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高校去行政化亟需顶层设计视
点

中国的高校有行政级别，在
高校工作的人也有仕途发展需
要，一旦在本校难以进步，调任它
校或进入党政机关晋升自是合理
通道。但是，对于学校发展来说，行
政色彩过浓， 学术氛围必然就要
变淡。因此，每到全国“两会”上，必
然要对这一问题响亮发声。 今年
发声的是北大校长林建华， 他建
议：“能够把级别去掉是最好的，那
对于去行政化肯定是有好处的。”

近10年来，高校去行政化的
呼声不断，但进展不大。2012年4
月，中共中央、国务院出台《关于
分类推进事业单位改革的指导
意见》，其中提到“对面向社会提

供公益服务的事业单位，积极探
索管办分离的有效实现形式，逐
步取消行政级别”。 更是让这个
话题进入了公众视野，以至成为
多年在全国两会上讨论热烈的
“保留节目”。 今年发声的主将无
疑是被称为“改革校长”的林建
华，他没有笼统地提高校去行政
化，而是关注于去行政级别。细加
品味，发现这是非常有见地的。

高校行政化色彩浓，关键在
于其管理机构与行政单位是并
驾齐驱的。既然是对应的，那么
通过高校晋升政界，或通过高校
解决级别问题，甚至是退居二线
的官位“礼遇”，自然而然地成为

官场的一大选择。 为官而官，并
非为学而官，本身走的就是从政
之路，至于高校管理，当然乃是
摆设，那是走走过场的“秀”。正
因为如此，一方面是呼声日高的
去行政化，一方面则是高校去行
政化步履维艰，乃至形成一个怪
圈：越是喊得凶，越是去不了。

如果高校去掉了行政级别，
校长、书记都没有级别，那些处
长、科长自然成了“内部粮票”，
出门作废，那么，高校的行政管
理体系应该是由一批有觉悟、有
奉献精神的人组成，他们自愿服
务于高校的教学、 科研体系，再
无他求。 而那主要的行政职务，

估计大多由教授们兼任，由于没
有行政级别的纷争，他们的管理
工作也许是简单而高效的。果真
如此，那前景颇令人神往。

高校行政化的弊端显而易
见，可现实总是很骨感。高校“去行
政化”究竟难在哪？牵一发而动全
身，多年来，政府官员和大学校长
都支持高校去行政化， 但真要去
行政化，两者都是顾虑重重，它不
是一所高校甚至不是政府部门能
够解决得了的， 它需要的是全盘
考虑的顶层设计，综合考虑各方利
益与因素，逐步推进之。否则，去行
政化难免总停留在口头上。

■本报评论员 吴晓华

本报3月10日讯 今
天， 我省各地基层继续学
习习近平总书记参加湖南
代表团审议时的重要讲话
精神，干部群众一致认为，
要大力推进农业供给侧结
构性改革， 提高农业综合
效益和竞争力，把“饭碗”
牢牢端在自己手里。

常德市主管农业的副
市长朱晓平表示， 要把保
障粮食安全作为重大政治
任务来抓， 做到“三稳两
推”。即稳面积，守住耕地
红线；稳产量，适宜种双季
稻的尽量种双季稻； 稳产
能，按照“藏粮于地、藏粮
于技”的要求，全面推进高
标准农田建设。同时，推广
优质稻， 生产出适销对路
的高品质稻米； 推广种养
结合， 在提高效益的同时
保障质量安全。 还要努力
调整优化农业产业结构，
树立大农业、大食物、大粮
食观， 加快推进农产品产
地加工和精深加工； 加快
农业园区建设， 力争将常
德建成国家环洞庭湖农业
科技示范核心区。

在农业大县桃源县，
县委书记龚德汉提出，坚
持粮食生产战略地位不动
摇，牢牢锁定“年种植面积
230亩以上、 总产突破90万
吨”目标，切实巩固全国粮
食生产大县地位。 推动耕
地有序流转， 培育种粮大
户、家庭农场、农民专业合
作社等新型经营主体，今
年内要新增家庭农场80家、
合作社50家，并争创家庭农
场省级示范县， 力争新型
经营主体粮食规模生产面
积达全县40%以上。并做大
一批粮食加工龙头企业，
力争特色优质稻米加工销

售量达到80%以上。
“要把‘饭碗’牢牢端在

自己手里。” 在农业大市邵
阳市，湖南老农民生态农业
股份有限公司董事长呙拉
飞学习习近平总书记重要
讲话后，激动地说。这位80
后农业企业家，租赁7000多
亩土地种植大米。他说：“早
在2013年，习近平总书记就
提出‘饭碗要端在自己手
里’， 正是总书记的感召，我
欣然投身粮食生产， 努力当
好80后‘农夫’。通过两年来
在农业领域摸爬滚打， 我深
深感到发展现代农业、 保障
粮食安全是多么重要， 我愿
为之不懈努力。”

呙拉飞告诉记者，今年
其公司借助现代信息化电
子商务公共服务平台，将打
造湖南首个智慧农业管理
控制平台，在新邵县建立智
慧农业生产基地2000亩。

“对正在爬坡过坎、负
重前行的衡阳市来说，习近
平总书记强调的供给侧改
革既是一剂‘清热解毒、调
血养气’的良方，也是一次
必须把握的重大机遇。”衡
阳市发改委党组成员、副主
任奉小明说，该市目前正积
极围绕去产能、 去库存、去
杠杆、降成本、补短板五大
重点任务， 扩大有效供给，
优化产业结构，为经济增长
提供新的动能。衡阳市农委
主任汪维介绍，市委、市政
府把发展现代农业作为“三
农”工作的首要任务，实施
现代农业发展工程，要着力
培育10家领军型龙头企业、
100个特色产业园、1000个
示范性家庭农场、10000名
农村致富带头人。

■记者 周勇军 蒋剑平
徐德荣

把“饭碗”牢牢端在
自己手里

本报3月10日讯 今天上午，湖南
代表团在驻地举行全体会议， 审议全
国人大常委会工作报告。 全国人大常
委会副委员长张平参加审议。 国务委
员、公安部部长郭声琨到会听取意见。

湖南代表团团长徐守盛， 副团长
杜家毫、于来山、韩永文、谢勇参加审
议。杜家毫主持会议。

受全国人大常委会委托，李适时、
龚建明、黄伯云、卓新平到会听取意见。

参加审议的还有：李江、张剑飞、
赖明勇、康为民、游劝荣、赵永平等。

张平代表说， 张德江委员长作的
常委会工作报告， 全面系统、 实事求
是，我完全赞成。报告按照“五位一体”
总体布局和“四个全面”战略布局，贯
彻落实新发展理念，部署今年工作，对
于进一步做好人大工作具有重要意
义。去年常委会工作有许多亮点：一是
坚持党中央集中统一领导， 牢牢把握
坚定正确政治方向。 常委会始终同以
习近平同志为总书记的党中央保持高
度一致，维护党中央权威，切实保证党
的路线方针政策和中央决策部署在人
大工作中得到全面贯彻和有效执行。
二是坚持改革创新， 增强人大工作有
效性。在立法方面，以提高立法质量为
重点，完善立法项目征集和论证制度，
拓宽人大代表和人民群众参与， 建立
健全立法专家顾问制度。在监督方面，
以增强监督实效为重点， 改进执法检
查、专题询问、审议意见反馈等制度办
法。 张德江委员长亲自带队进行执法
检查， 并在常委会会议上作执法检查
报告、主持联组会议进行专题询问，在
常委会历史上都是第一次。 三是坚持
加强与人大代表和人民群众联系，回
应社会关切。 常委会忠实践行根本宗
旨，关注民生、以人为本，坚持把人民
群众的根本利益作为各项工作的方向
和目标。四是坚持加强自身建设，提高
依法履职能力。

张平：
去年常委会工作有许多亮点

郭声琨说，过去一年，在以
习近平同志为总书记的党中央
坚强领导下， 全国人大常委会
始终坚持党中央的集中统一领
导，牢牢把握正确政治方向，深
入学习贯彻习近平总书记系列
重要讲话精神， 紧紧围绕党和
国家工作大局， 全面加强人大
各项工作， 及时将党的主张上
升为国家意志， 充分体现了坚
持党的领导、人民当家作主、依
法治国的有机统一。 我完全赞
成张德江委员长所作的全国人
大常委会工作报告。

郭声琨指出， 党中央高度
重视湖南工作。 习近平总书记
2013年亲临湖南视察调研并作
出重要指示， 前天又到湖南代

表团参加审议并发表重要讲
话， 这为湖南的改革发展和现
代化建设指明了方向。 要从战
略的高度和长远的角度出发，
深入贯彻习近平总书记系列重
要讲话精神特别是在湖南视察
调研和参加湖南代表团审议时
的重要讲话、重要指示精神，切
实增强政治意识、大局意识、核
心意识、看齐意识，切实增强贯
彻落实习近平总书记治国理政
新理念新思想新战略的行动自
觉，以锐意进取、敢于担当的精
神状态，脚踏实地、真抓实干的
工作作风， 扎实抓好新发展理
念的落实， 推动经济社会持续
健康发展， 加快建设富饶美丽
幸福的新湖南。

郭声琨：
党中央高度重视湖南工作

徐守盛代表说， 张德江委
员长所作的工作报告客观务
实、全面系统，思想性、指导性、
针对性都很强。一年来，在以习
近平同志为总书记的党中央坚
强领导下， 全国人大常委会深
入学习贯彻习近平总书记系列
重要讲话精神， 全面贯彻党中
央决策部署， 紧扣党和国家工
作大局，认真履行职责，积极发
挥国家权力机关职能作用，始
终坚持把党的领导贯穿于人大
工作的各方面、全过程，始终坚
持立法引领和保障改革发展稳
定良性互动， 始终坚持人大监
督工作方式制度与时俱进，始
终坚持以严的标准、 实的要求
加强自身建设， 各项工作取得
显著成效。 实践充分印证了人
民代表大会制度的巨大优越性
和蓬勃生命力， 中国特色社会

主义政治道路将越走越坚实、
越走越宽广。下一步，湖南省将
按照这次全国人大常委会工作
报告的部署要求， 切实抓好贯
彻落实。 坚持党的领导与依法
履职相统一，进一步强化“四个
意识”，尤其在今年的各级人大
换届中， 涉及人大的相关工作
都要依法依规提前研判、 强化
责任、严格把关，切实把党的领
导贯穿到换届选举工作全过
程。 坚持实践需求与立法质量
相统一， 把提高立法质量摆在
首位， 把立法决策与改革决策
结合起来； 坚持监督与支持相
统一，加强跟踪监督问效。坚持
尊重代表主体地位与加强代表
履职监督相统一， 既尊重和保
障代表权利， 又督促和激励代
表依法履职。

■记者 刘文韬 唐婷

徐守盛：
下一步，切实抓好贯彻落实


